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根据这次新闻发布会的信息，
丝路基金今年以来已经搭建了董事
会等高管团队，金琦出任首任董事
长。

这位掌管丝路基金400亿美元
的女人是何许人也？

据悉，1955年出生的金琦是经
济学硕士，高级经济师。她1984年开
始进入央行工作，直到1992年转到
新华社香港分社经济部。两年后回
到央行后升至副司级，任外资金融
机构管理司副司长。1999年11月，金
琦担任驻国际货币基金组织中国副
执行董事。4年后回国升任央行国
际司司长。2009年1月，金琦开始担
任央行办公厅主任并兼任新闻发言
人。1年后升任副部级的央行行长
助理、党委委员。

此次掌管丝路基金，这位60岁
的女将再次独当一面，令人期待。

（宗和）

据中新社北京3月12日电 12

日下午，十二届全国人大三次会议
新闻中心举行记者会，丝路基金有
限责任公司董事长金琦就丝路基金
运行情况答记者问。

去年 11月 8日，国家主席习近
平宣布，中国将出资400亿美元成立
丝路基金。

金琦透露，此后，由央行牵头，
会同各有关单位开展了紧锣密鼓的
筹备工作。丝路基金已在去年底完
成了工商注册。到目前为止，公司董
事会、监事会和高管团队已经搭建
完成，下一步将尽快开展实质性的
业务工作。

金琦说，丝路基金有四项原则：
对接、效益、合作、开放。

在回答这一基金是否局限于
“一带一路”沿线国家时，金琦说，应
该说“一带一路”没有严格的地域界
限，我们认为只要有互联互通的需
要，丝路基金都可以参与相关的项
目。具体来说，丝路基金将通过以中
长期股权为主的多种投融资方式，
投资于基础设施、能源开发、产业合
作和金融合作。在这些领域中，尤其
要重点支持国内高端技术和优质产
能“走出去”。

因为丝路基金的资金来自于不
同的股东，包括外汇储备、中投公
司、进出口银行和国开行，金琦说，
所以丝路基金不是援助性或者捐助
性的资金，在运作上坚持市场化的
原则，投资于有效益的项目。

金琦强调，丝路基金与其他金
融机构不是相互替代的关系，而是
优势互补、合作共赢的关系。非常欢
迎有共同志向的投资者进入到丝路
基金来，或者在子基金的层面上开
展合作。丝路基金也愿意与国际和
区域的多边金融机构，包括即将成
立的亚洲基础设施投资银行以及开
行、口行、各个商业银行等金融机
构，还有中非基金等基金开展投融
资的项目合作。

金琦：

丝路基金市场化

不是援助性基金
管理团队已搭建完成
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金琦：

央行磨练24载

周小川表示，存款保险制
度作为金融改革重要的一步
棋，已经经过了一段时间紧锣
密鼓的准备，去年年末时已经
把存款保险条例公开征求了
意见。征求完意见，结果总体
是正面的，这就说明成立存款
保险机制各方面条件已经基
本成熟。“我个人估计，今年上
半年就可以出台。”周小川说。

所谓“存款保险”，是指存
款银行交纳保费形成存款保
险基金，当个别银行经营出现
问题时，使用存款保险基金依

照规定对存款人进行及时偿
付。此前的征求意见稿提出，
最高偿付限额为人民币50万
元。根据央行测算，这可以覆
盖99 . 63%的存款人的全部存
款。

中央财经大学中国银行
业研究中心主任郭田勇表示，
在没有存款保险制度时，老百
姓觉得银行“越大越保险”，存
款向大银行聚集，中小银行自
然生存空间很小。存款保险制
度的推出将使中小银行吸收
更多存款。

周小川表示，利率市场
化已经走了多年了。去年人
民币存款利率的上浮空间扩
大了20%，今年前不久的这
次利率调整又进一步，将上
浮区间扩大到30%。因此大
家可以合理估计，我们离利
率市场化，也就是存款利率
上限的最终解除，已经非常
近了。

“今年如果能有一个机

会，可能存款利率上限就放开
了，这个概率应该说是非常高
的。”周小川说。

对利率市场化问题，中国
银行业协会副会长杨再平曾
指出，现在居民储蓄余额超40
万亿元，国家外汇储备超3万
亿美元，但大量小微企业、三
农及个人创业者从正规金融
系统融资却很难，根源就是利
率非市场化。

我国经济面临通缩风险吗

PPI（生产者物价指数）
连续37个月负增长之后，是
否意味着我国经济面临通缩
的风险？为什么在两次降息
和一次降准之后，央行仍然
强调货币政策是“稳健”的？

周小川说，PPI指数与
投资活动关系比较大，因此
在经济结构转变进入新常态
的过程中，PPI的变化比较
大一点。但我们要把观察的
时间段放长一些，趋势性放
长一点来估计。在这种情况
下，我国的货币政策没有超
出稳健的、中性的范畴。

央行副行长易纲补充
说，PPI连续37个月为负，是
全球性的压力，特别是最近
一轮的油价、大宗商品、铁矿
石价格的下降，对PPI的影
响比较大。

周小川还说，我们观察
货币政策松紧的程度，其中
一个是用M2。也就是说，尽
管使用了各种工具来进行调
节，其中也包括一部分定向
的货币政策的调节。但加在
一起后，M2的增长仍旧是适
度的，所以并没有改变稳健
的货币政策状况。

目前热钱流出严重吗

周小川说，绝大多数
资金的进进出出都有正常
的贸易和投资背景，但是
也有一些可能与热钱有关
系，不仅有外国的，也有中
国人的，主要是在金融市
场上追求短期的投机性利
益的资金流动，但这并不
是很厉害。

世界上有一些国家资本
外逃是由于对本国的环境丧
失了信心，认为财富没有保
障。中国也有这种现象，但是
与正常的投资贸易相比，这
个数量不是很大。

易纲说，当然了，我们也
在警惕一些不正常的跨境资
金流动。

人民币汇率波动正常吗

周小川说，中国经济的
开放程度是越来越高了。在
这样高的开放程度下，汇率
的波动应该说是正常现象，
因为它不只取决于国内的经
济基本面，而且取决于国际
上以及国际金融市场上人民
币的供求关系。

此外，汇率的波动率也
与整个国际局面有没有重大

的事件、有没有波动的起因
有关系。人民币与世界上很
多货币比较起来是相对稳定
的，波动算比较小的。

去年还有一个重要的
因素，就是美元开始走强。
总 体 来 讲 ，贸 易 商 、投 资
者、金融市场的参与者，基
本上能够正常应对这样一
种波动。

中小企业为何总是融资难

中国的广义货币供应量
已经位居世界前列，储蓄率
也很高，为什么中小企业依
然面临融资难、融资贵问题？

周小川说，一个原因是
一些低效率的占用资金太
多，把中小企业挤出去了。

此外，对于大中型企业来
说，多数企业的总部都在大中
城市，大中城市的客户选择权
比较丰富，意思就是上街一看

十几家银行，如果这家不借给
你，就可以找另外一家。但中
小企业和一些初创的微型企
业有的处于基层，而基层的金
融服务就不太够，到基层一找
附近就一两家银行，如果信贷
员一听你的项目，他认为不
好、有风险，就不愿意贷给你，
你想找第二家就没有了。所以
要大力发展民营资本，设立新
的中小银行。

上半年出台存款保险制度

存款利率上限很可能放开

周小川表示，对于香港离
岸人民币业务，只要有需要
就会有一些调节手段，同时
也可能出台一些新的举措来
支持香港，起到离岸人民币
中心的作用。今年的事情还
不好说现在能预见清楚，但
是有一件事肯定会有进展
的，继去年的沪港通之后，今
年还要有深港通。

对于已经推出的沪港通，
周小川说，总体来说，大家对
沪港通的出台是满意的，也是
基本上稳健的，但与此同时，
沪港通设计时保守了一点，进
一步可以搞得更好一点，思想
更解放一点。对于深港通的出
台，沪港通一方面打下了基
础，另一方面给深港通提供了
一些思路。

今年推深港通步子会更大

有记者提到，现在P2P网贷
的发展速度非常迅猛，随之而
来的风险事件却频发，但相应
的监管办法千呼万唤难出来。

对此，周小川表示，去年
金融业在准备互联网金融的
新政策，主要体现为支持互联
网金融的发展，也对其给予适
度监管。估计这个政策不久就
会出台。

他同时指出，互联网金融
和P2P网贷有很大区别，互联
网金融很重要的方面是互联
网支付、众筹等，而P2P网贷
出问题比较多。随着业务的发
展，相应地会出台一些监管规
则，但互联网支付方面将来能
出哪些规则，众筹方面能出哪
些规则，P2P网贷会有哪些规
则，不可一概而论。

互联网金融监管政策不久出台

新新政政将将出出 疑疑问问得得解解

经济形势下行，物价指数持续走低，我国出现通货紧缩了吗？美元强势回归，人民币汇率波动明显，热钱在流出
中国吗？面对诸多的经济新常态，央行今年将有哪些新动作？

12日下午，央行行长周小川在答记者问时，就近期的经济热门话题进行了答疑，并透露今年会有四项新政出台。

本报特派记者 孟敏 见习记者 周国芳 3月12日发自北京

12日下午，央行行长周小川就中国经济运行热门话题答记者问。 本报记者 周青先 摄

央行行长周小川把脉经济新常态
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金琦答记者问。新华社发
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